
Documento sobre el proyecto del semillero: Creación, objetivos, principios, organización,
tesorería y futuro, cierre y evolución a semilla zorra

Introducción

En este documento se muestra cómo comienza el proyecto del BAH-Semillero en 2005 a partir de las 
cuatro cooperativas del BAH. Se describen sus principios, organización y objetivos. A continuación se 
trata de explicar el fin del BAH Semillero en 2011 y su transición a Semilla Zorra, proyecto del que 
ahora forma parte el BAH Perales.
La información que os presentamos está sacada de los documentos que se encuentran en el bah 
semillero de ourporject, en actas que se encuentran en el ourporject, de informes que hemos solicitado a
la comisión económica, documentos que nos ha enviado Jorge y entrevista realizada al GG.

1. UN POCO DE HISTORIA

A. El inicicio del proyecto Invernadero, y su traslado a la casa de Mar: 

Los inicios del proyecto invernadero están recogidos en una carta (Anexo XX) que mandaron Rocío y 
Toño en  Febrero 2006, a las distintas cooperativas involucradas, copiamos partes de la carta aquí:

“Nació la idea de montar el invernadero como respuesta a dos motivaciones convergentes. Por 
un lado, nos llega la creciente necesidad-intención de dejar de comprar plantel tratado con 
toda clase de productos químicos y por otro, nos empieza a cautivar de manera sobrecogedora 
la idea de intentar producir plantel en ecológico.

Nos lanzamos a la aventura, de esto hace dos inviernos, y tras un arduo trabajo de buscar, 
conseguir, montar el invernadero y aprender mil conceptos básicos…vemos nuestros primeros 
retoños sanotes, vivitos y coleando, algo que no os podéis imaginar como nos anima a seguir 
en esta historia. Aprovechamos para formar parte de la Red de Semillas de la Zona Centro y 
empezamos a contactar con las diferentes cooperativas para que fuerais conocedores de 
nuestra existencia.

Por diferentes avatares, Ana, deja de vivir en Ávila y tiene que dejar el tema del invernadero 
(...)
Parece que a este proyecto no le queda otra que morir, pero tenemos la gran suerte, de que 
coincide en tiempo con una reunión, donde se pretendía poner en marcha la Red de Semillas de
la Zona Centro. Allí Rocío, plantea cual es la situación actual del proyecto y surge un fuerte 
impulso, por parte de algunos miembros de vuestras cooperativas, para que se siga adelante. 
Se nos ofrece el espacio de la Casa de Mar para ponerlo en marcha de nuevo y todo el apoyo 
por parte de algunas cooperativas para que esto no se venga abajo. Rocío contacta con Toño, 
que había estado años trabajando en una finca biodinámica en Granada y éste se anima a 
embarcarse en este proyecto, nos cargamos de nuevo de energías para abandonar tierras 
abulenses y nos traemos toda la estructura que ya teníamos allí montada.”



B. El nacimiento del BAH-Semillas

La información siguiente es extraída del documento libelo semillero actualización 2007 (Anexo XX)  
al anexo del libro Con la comida no se juega:

En el otoño del 2005 arrancaron de forma inicialmente independiente tanto el proyecto de producción 
de plantel, como el proyecto de reproducción de semillas. Así se mantuvieron todo un año y en el otoño
del 2006 se juntaron los dos proyectos. 

Proyecto de producción de plantel (el “invernadero”).

El proyecto de producción de plantel dentro de las cooperativas del Tajuña se arrancó hacia el otoño del
2005 después de una reunión de la red de semillas de la zona centro. Hacía dos años que Ana y Rocío 
arrancaron con un invernadero de producción de plantel ecológico al abrigo de las necesidades de las 
cooperativas que trabajaban en Madrid y lo situaron hacia la zona del valle del Tiétar (la zona de 
“Surco a Surco”).

Por diferentes situaciones personales el proyecto arrancado en el valle del Tiétar se paralizó. Pero en 
una reunión de la red de semillas de la zona centro, Rocío contactó con algunos miembros del BAH 
que la invitaron a trasladar el invernadero (y el proyecto) a la zona del Tajuña (donde están 
funcionando el BAH-SMV, el BAH-Perales, y el BAH-Alcarria). 

Se tuvieron diferentes reuniones entre las cooperativas y el grupo del invernadero y se llegó al siguiente
acuerdo:

● Asignación a tiempo completo 3 meses/año (en una segunda etapa del proyecto que no se llegó 
a dar).

● Bolsa de verduras semanal para Rocío y Toño
● Gastos de producción a asumir por las cooperativas.
● Amortización de instalaciones a asumir por cooperativas

Tras traer el invernadero a la Casa de Mar (Perales de Tajuña), se produjo la planta del verano del 2006 
y fue en el otoño de ese año cuando tanto Rocío como Toño dejaron el proyecto.

Proyecto de reproducción de semillas (el BAH-semillas).

En las mismas fechas en las que se trasladó el invernadero a Perales de Tajuña un trabajador del BAH-
Perales, Jaime, dejó el Grupo de Trabajo (GT) y puso en marcha unas huerta -al margen de las huertas 
de producción de verduras para el consumo de las cooperativas- para la reproducción de semillas. Así 
empezó el BAH-semillas. 

El acuerdo al que se llegó con la cooperativa de BAH-Perales fue el de intercambiar el trabajo y la 
producción por una bolsa de verduras semanal. A parte de esto se utilizaron todos los recursos de la 
propia cooperativa: tierras, herramientas, semillas, conocimientos... Es decir, pese a tratarse de un 
proyecto con una cierta autonomía el trabajo se realizó basándose y en relación con el grupo de huerta 
del BAH-Perales.



La unión de la producción de semillas y plantel

Hacia el otoño del 2006 y con la salida de los trabajadores del invernadero surgió la necesidad de 
continuar con el proyecto de producción de plantel. Se produjeron 3 reuniones entre los trabajadores 
del BAH-Perales, BAH-SMV, BAH-Alcarria, el invernadero y el BAH-semillas. En estas reuniones se 
reafirmó el interés por parte de todos en que no se interrumpiese el proceso de producción de plantel. 
El modelo que se propuso fue que se integrase la producción de plantel y la de semillas en un mismo 
proyecto, y que se crease un grupo de apoyo por parte de las cooperativas para llevarlo adelante a 
través de la organización de jornadas especiales de trabajo en el invernadero.

A lo largo de la primavera del 2007 se arrancó otra vez con el invernadero y tras unas reuniones de 
planificación con las cooperativas se produjo la planta para ese verano. El grupo de apoyo tuvo mucho 
éxito (entre 10 o 20 personas cada una de las 7 jornadas de la primavera) y a partir de ahí se ha ido 
consolidando lo que ahora es el grupo BAH-Semillero.

C. El uso de tierras y herramientas de la coope para el BAH-Semillero

La información siguiente es extraída del documento Evaluacion BAH-semillas temporada 2006 (Anexo
XX) 

Tierras:  Para el proyecto hemos pillado las tierras que antes cultivaba Ángel (unos 1500 m2) y un
pedazo de La Vega que hace ya tiempo que trabaja la cooperativa. Estas dos zonas están juntas. Pero
por otro lado también hemos tenido que ir utilizando otros dos “trocitos” tanto de La Tempera como del
patio de la casa. En total no llega ni a 400m2 cultivados (tampoco hace falta más), pero el caso es que al
plantar variedades de la misma especie, a veces de la misma familia, hemos necesitado separar los
cultivos para evitar que se crucen. Por cierto todo se ha plantado en la Vega del Lugar a la que le ronda
el plan urbanístico (ahora “normas transitorias”).

Recursos: Hemos tirado de la cooperativa para todo. Eso implica muchísimas cosas, desde azadas o 
moto azada, hasta los “trocitos” de tierras, la casa de mar, el conocimiento y muchas semillas que hace 
ya tiempo que se habían conseguido hablando con los hortelanos de la zona y que se estaban utilizando 
(estas semillas como parece lógico, ahora, son las de mejores resultados). Además de la coope las 
semillas nos las han ido pasando de muy diversos sitios, cooperativas, instituciones y personas, sería 
largo detallarlo aquí. En cuanto a personitas (¿recursos?) hemos sido: la bea (en el verano), jaime (2 
días a la semana... o a veces 1), y lara y marta que se han pasado a echar algunas manos.

2. EL BAH- SEMILLERO

La información siguiente es extraída del documento libelo semillero actualización 2007 (Anexo XX)  
al anexo del libro Con la comida no se juega:

Nombre y presentación

El BAH-Semillero es un grupo formado por gente de varias cooperativas: BAH Perales, BAH 
San Martin, BAH Alcarria -las 3 con huertas en la vega del Tajuña, Madrid- y BAH Galápagos situada 
en Guadalajara-.que se dedica a la producción de semillas y de plantel ecológicos.



Ideología y principios que sustentan el proyecto

Como base del proyecto se reconocen tres grupos de principios ideológicos que resultan 
complementarios

1. Fomentar la autogestión.
Trabajar en la producción propia de plantel y semilla.
 La autogestión en el ámbito de las semillas -unido a la producción propia de plantel-tiene un 
valor simbólico y estructural clave en la realidad agro-industrial capitalista. Debido a la fuerte 
inversión y al control legal que mantienen las grandes empresas de semillas resulta un elemento
clave desde el punto de vista ideológico la apropiación y reproducción del material genético y 
del conocimiento asociado al mismo.

2. Preservar la bio-diversidad agrícola de los cultivos, de la cultura campesina asociada y su  
combinación con técnicas tecnológicamente modernas que permitan maximizar el esfuerzo
minimizando el impacto sobre el agro-ecosistema.

3. Difundir este planteamiento, las semillas, y el conocimiento más allá de la cooperativas. Las 
semillas representan una oportunidad muy buena de intercambio, de relación y de reflexión 
sobre nuestro modelo agrícola, rural y social. La pérdida de las mismas (de la agro-diversidad 
como se dice) presenta muchos absurdos, limitaciones y contradicciones del modelo dominante,
y promover el uso de estas variedades supone un medio muy interesante de difundir nuestros 
planteamientos de autogestión y soberanía agrícola.

Sistema básico de funcionamiento

Existen  dos áreas de trabajo. Por un lado la producción de plantel, en coordinación con los 
planificadores agrícolas de cada una de las cooperativas para calcular la cantidad de planta necesaria y 
los tiempos en las que las necesitan. Por otro lado está la re-producción de semillas para el banco de 
semillas y para el plantel del año siguiente. Para esto hay  huertas en la que se plantan las variedades 
tanto para probar, caracterizar y evaluar los productos hortícolas, como para guardar semillas de dichas 
variedades. Las semillas se  utilizan para producir el plantel que luego utilizan las cooperativas.

Este trabajo se realiza a través de dos formas:
● Jornadas de trabajo conjunto en el que acude todo el grupo -compuesto por grupos mas o menos

fijos, y grupos mas itinerantes- habitualmente en fin de semana. 
● Y por otro lado un trabajo de mantenimiento semanal en donde acude una o dos personas, una o

dos veces por semana en función de la temporada y las necesidades. 

El trabajo realizado se divide en dos clases: el hortícola propiamente dicho y el administrativo 
consistente en la generación de documentos, tanto para las cooperativas como para otros grupos. Se 
informa periódicamente a las asambleas de cada cooperativa tanto para que se lleve una evaluación 
continua como para que se incorporen nuevos cooperativistas.

Producción

Plantel 2007: la producción media desde el 2007 hasta el 2009 fue de 30% a un 50% (dependiendo de 
que cooperativa) del total necesario para cada cooperativa en la temporada de verano.
· Semilla: se reproducen las diferentes variedades locales que se van consiguiendo, haciendo especial 



hincapié en aquellas que ya han sido plantadas por las cooperativas con buenos resultados.

Trabajo

El trabajo se realiza a través de convocatorias especiales de todo el grupo de semillero a las que acuden
una media de 10 personas habitualmente en sábado. Estas convocatorias dependen mucho de la 
temporada. Durante los meses de producción del invernadero (de enero a mayo) se hacen unas 8 
jornadas de este tipo. Posteriormente a lo largo del verano, y del otoño la frecuencia es menor y en 
ocasiones se hacen convocatorias de 3 o 4 personas. Además de esto hay un trabajo de mantenimiento 
de una persona uno o dos días por semana.

El tipo de tareas son:
· Invernadero. Puesta en marcha y mantenimiento del mismo (mesas, riegos, bandejas), preparación del
compost, planta de las bandejas, repicado y escarda,...etc.
· Semillas. Por un lado esta la preparación, la planta y cuidados habituales de cualquier huerta, junto 
con las tareas mas especificas de reproducción de semillas: cosecha y procesado propio de cada 
especie, y su final almacenaje conservación y gestión del banco de semillas.
· Coordinación. se realizan reuniones tanto de coordinación interna del grupo, como con los 
trabajadores de las huertas, así como la elaboración de los diferentes documentos que vayamos 
considerando necesarios en cada momento (documentos de seguimiento, de planificación, manuales 
introductorios, etc)

Comunicación

La comunicación y gestión del grupo se hace a través de:
- convocatorias especiales en cada cooperativa
- reuniones anuales con los planificadores de cada uno de los grupos de huerta.
- reuniones de coordinación interna
- una lista de correos electrónicos donde se establece mucha de la comunicación interna del grupo 
semillero.
- a través de un diario físico en la casa de Mar donde cada persona actualice qué es lo que hizo, y así la 
persona que viene después pueda saber cuáles son las tareas por hacer.

Aspectos económicos

En  2007 el grupo elaboró un fondo de amortización para los gastos de mantenimiento de la producción
de plantel y semilla. Cada cooperativa aportaba a este fondo en función del número de bolsas.

Aspectos relevantes y / o novedosos de la organización

El grupo-semillero es un proyecto interesante por la novedad de la práctica que supone dentro del 
mundo de nuestras cooperativas. Esta novedad e interés tiene varios niveles:
● Producción (plantel y semilla) que refuerza y complementa la producción autogestionada agrícola 
principal.
● Trabajo agrícola gestionado directamente por miembros de la cooperativas que no pertenecen a los 
grupos de huerta.



● Grupo intercooperativo. Identificar la necesidad y asumir intercooperativamente la producción de 
plantel y semilla es un elemento de refuerzo conjunto de gran interés.

3. SEMILLA ZORRA

Información obtenida en entrevista al GG en febrero de 2014

Cómo funciona

Es un semillero compartido entre varias coopes de Perales:

• Carmela – Matías y Paula
• A Mordiscos – Isa
• Me planto – Juan (y Sandra)
• Riscos - Sandra
• ?? - Juan y Carlota
• A casco puerro – Raúl, Cris, Isa (otra Isa)
• Cris (por su cuenta)
• Bah San Martín – Jorge
• Bah Perales – Olmo y Ana

En diciembre tienen la primera reunión donde viene una persona de cada grupo (del Bah se aportan dos
personas por ser más bolsas) se pone una fecha para quedar en enero para empezar a preparar el 
invernadero: todo lo que se vaya a usar de cara al semillero. Se organizan los grupos y cada grupo 
decide la planta que va a querer para el verano y la pide. En la primera quedada donde se cuenta la 
semilla que se ha sacado el año pasado desde cada cooperativa, se organiza el trabajo de lo que se va a 
hacer los primeros días de curro para la gente que ha entrado nueva y no sabe: limpiar el estiércol, traer
nuevo, cambiar las composteras, renovar el invernaderos, limpiar y preparar las bandejas para la 
siembra, la cama caliente para los pimientos y berenjenas... Todas estas tareas se asumen 
colectivamente entre todas las cooperativas independientemente del número de bolsas. Y desde enero 
se empieza a quedar todos los viernes hasta mayo. Se queda a las 10h para planificar las tareas del día 
rápidamente, a veces también de la Red de Acopio*. Cada grupo repasa el pedido de planta que va a 
hacer y cada semana va un grupo a comprar por turnos. Se hacen grupos de trabajo del día para las 
tareas (los que van a gallinero...) Hay grupos más fijos porque requieren de más técnica a largo plazo y 
otros más esporádicos o puntuales. Se está toda la mañana currando hasta las 14-15h. 

Durante estos viernes se hace todo este trabajo colectivo. Los consumidores en esta etapa no participan,
aunque está la opción de que vengan. En otras cooperativas sí vienen, en el Bah no ha ocurrido. La idea
es que pueden venir consumidores, pero se pide que no sea muy rotativa la asistencia, para no tener que
explicar a cada uno que llega lo que hay que hacer. Si unos cuantas se mantienen, se pueden apuntar 
nuevas, pero que se mantengan algunas fijas. Una vez se ha metido la semilla, el año pasado se llegó al 
acuerdo de que cada coope cuide sus plantas, porque alguna gente no venía frecuentemente y las que 
iban se cansaron de cuidar las plantas de otros. Esto generaba un problema cuando surgía una plaga y 
se corre el riesgo de contagio al resto de plantas. Aquí sí vendría bien tirar de la gente de la cooperativa.
Cuando se necesita ayuda es en marzo. Aquí no habría problemas porque es el GG el que explica a la 
gente y la tarea es relativamente fácil: dejar un solo alveolo de cada semilla, cambiar de bandeja la 
planta, escardar la manta de puerros en el suelo, regar...



Cada cooperativa decide qué porcentaje de su planta va a meter en el semillero.  Esto es importante 
porque a la hora de decidir cuánto dinero aporta cada coope, no es lo mismo el uso de la casa al número
de cestas. Ahora mismo el gasto de agua se aporta en base a las bolsas y no a la planta que tenemos 
dentro del semillero. Esos porcentajes se tienen que definir (Bah).
Aunque al final toda la planta pasa por el semillero, excepto puerros y cebollas que van del manojo 
directos a tierra. El resto de bandejas, aunque vengan de Fuenlabrada, pasan todas por el invernadero. 
El GG considera que le corresponde a la coope la decisión sobre el porcentaje de planta que queremos 
sacar del semillero sabiendo todos los pros y contras. Sería perfecto sacarlo todo del semillero, pero 
hay que ver los contras, el esfuerzo.

El banco de semillas es conjunto para los grupos de semillero (no para fuera). Luego cada cooperativa 
tiene su semilla aparte que no forma parte del proyecto de semillero. Cada año se reparte quién va a 
reproducir qué planta. 

Documentación
La comunicación fuera de las reuniones de los viernes se hace por una lista de correos, que es la misma
que usa la Red de Acopio ahora. No hay ningún material específico de organización. Hay curros 
espontáneos continuamente sin regular ni contabilizar. Viven en Perales. No hay documentos hechos 
para la organización. Hay pedidos de plantas y cosas así, pero no de organización. Esto a veces en 
algunos miembros del GG puede provocar sensación de que el curro no es exactamente equitativo. En 
este caso ya que el Bah digamos que aporta más infraestructura, es importante tener cuidado, pues 
puede confundirse como una compensación. Esto es claramente sólo una sensación personal. También 
es cierto que el GG tiene menos conocimientos sobre el semillero, además de no estar tan disponible 
por no vivir allí. 
Hay sólo un trabajo fijo de llevar las cuentas que lo lleva Carlota. El resto es llegar el viernes y ver lo 
que está pendiente de la semana anterior y reparto de curro. La división del trabajo no va por coopes, es
mixto.
Se habla de la posibilidad de volver a poner en marcha el cuaderno que usaba el Bah semillero con 
dibujitos donde escribían lo que iban haciendo de modo que si uno llegaba y no había nadie, al leerlo 
podía tener en cuenta lo que se había hecho y lo que faltaba. Lo que había que comprar... En aquel 
momento pasaba mucha gente por allí. Una persona del GG lo ve útil para darle autonomía y claridad, 
y poder dársela a cualquiera. Otra opina que con el etiquetado de las bandejas adecuado y dejando 
notas, también podría ser suficiente, y se ahorra el curro extra del diario, pues ahora no hay tanto trajín 
de gente.

¿Qué aporta el Bah al semillero?

A nivel logístico

– El invernadero: la estructura se compró a medias con el Bah San Martín. Se entiende que la 
estructura es de quien la usa (igual que la tierra es de quien la trabaja). Por tanto la estructura 
del invernadero actual no sólo “pertenecería” al Bah-Perales sino también al grupo de personas 
que han estado implicadas en su construcción, de las cuales ninguna es miembro del Bah hoy en
día. Y por supuesto a todas las que lo trabajan hoy.

– El suelo de la superficie.
– El agua.



– Dentro del arcón en la casita de madera se guardan todas las bandejas los meses que no se usan 
y el riego también se almacena ahí.

– Puntualmente se usa algún año la parte de delante de casa de Mar para sacar semilla, pero 
normalmente son semillas sueltas que algunas coopes quieren sacarlas del semillero para 
tenerlas identificadas o para que no se hibriden con el resto.

– 6-7 reuniones en casa de Mar.
– Uso de las herramientas, plástico. Se tira de las herramientas que hay en la Casa de Mar, y los 

grupos que las usan reponen las que se pierden o reparan las que se estropean. El uso de estas 
herramientas no es sólo para el semillero. 

– Las composteras
– Ahora se va a utilizar la parte que está entre el semillero y el gallinero. Se decidió intentar meter

ahí las coles de invierno al descubierto, que es algo que suelen hacer los paisanos. Esto es 
nuevo de este año.

– Red de Acopio utiliza la entrada de la casa de Mar para pedidos de papa (2 veces al año), de 
cebolla, cebolleta, ajo y ajete. Se llena de cajas la entrada. El tiempo que tarde cada coope: 
pueden ser 3 días o un mes. 

– El gas del café, la luz de la electroválvula...
– El banco de semillas que está en una estantería de hierro. Lo han sacado al pasillo de fuera y se 

dijo que si se podía volver a meter para que no esté tan expuesto a cambios de temperatura.

El uso de las herramientas de la casa de Mar es un tema conflictivo dentro del GG y entre el GG y el 
resto de coopes. En los últimos dos años se han puesto límites y ahora no es tan exagerada la falta de 
normas. Hay gente que ha sido del GG previamente y no es fácil a estas alturas hacer que las pidan.  
Podría proponerse que cada vez que alguien se lleve una herramienta lo apunte. La necesidad de estos 
protocolos se acentúa por estas diferencias de rango de ex-miembros del GG y también la visión que 
tienen sobre el Bah debido a conflictos previos. La gestión de la basura también se debería hablar, el 
sitio donde se coloca la basura y los encargados de llevarla al punto limpio. Es muy planteable en 
Semilla Zorra poner unas normas para el uso de las herramientas, los gastos... El semillero está justo en
ese momento de replanteamiento de la relación entre los grupos que lo formamos. Facilitaría mucho la 
situación si el Bah decidiese cómo compartir los recursos de la casa de Mar: herramientas, 
electricidad...

El   uso de la furgoneta

En 2012 cogían la furgoneta para hacer sus pedidos Después decidieron que sólo la condujera Raúl 
entrando dentro de su horario de trabajo, y que lo avisaran con antelación por si la necesitaba el GG. 
Hasta el año pasado Raúl acompañaba en fin de semana. Ahora no sé si la volverán a pedir.

Recursos humanos

Estamos aportando una persona por cooperativa, y el Bah dos. A veces de otras coopes vienen dos 
personas también. Mati y Paula, Carlota y Raúl (Me planto)... No está reglado. El Bah mínimo dos. 
Con flexibilidad porque un día suelto puede que vayamos los 4 y otro solo 1. Es los viernes desde 9.30-
10h hasta las 14h. Luego hay grupos de riego. Cada cooperativa riega un día. Hay 7 coopes y 7 días de 
la semana. Pero eso es sólo ahora con el apretón gordo desde mediados de enero a mediados de marzo. 
Luego cuando haya que cuidar la planta del Bah habrá que regularse. A veces tendrán que estar 4 del 
GG, 1... Depende. En esa fase hay que ver si alguna planta se enferma, repicar las bandejas, escardar el 



puerro... Lo que está en suelo (puerro y cebolla)... Este curro gordo en una mañana 10 personas de los 
Grupos de Consumo, nos jalamos tol puerro. Así que recapitulando son 2 meses yendo los viernes más 
un día de riego. Después cada coope cuida sus plantas y aquí sí pueden ayudar los GC. Cuando hay que
cuidar estas plantas ya sí que hay que estar en la huerta a saco, así que la ayuda nos vendría guay.

En una asamblea se hablaba de apadrinar cultivos. Esto nos parece muy buena idea. Así sólo se tiene 
que quedar uno del GG organizando al grupo que venga.

Desglose presupuesto agrícola 

Información obtenida del Informe anual económico 2012

Concepto €/ año  Porcentaje

Diésel, gasolinas y transportes 3.938 25%

Alquiler Casa Mar 3.492 22%

Semillas y similares 2.623 17%

Estiércol 1.690 11%

Reparaciones y seguros vehículos 1.187 8%

Tractor 1.091 7%

Tierras 768 5%

Otros (herramientas, teléfono etc) 810 5%

TOTAL 15.600 

Conclusiones

Nos gustaría explicitar algunas ideas importantes para la comisión después de trabajar en la elaboración
de estos documentos sobre el proyecto del semillero:

El proceso del semillero: comenzando por un proyecto de auto empleo, pasando por la participación de 
miembros de las cooperativas, hasta llegar a la organización entre los grupos de trabajo de las mismas. 
Cada etapa está caracterizada por una organización de trabajo y planteamiento político muy distintos. 

Los esfuerzos invertidos en sacar adelante este proyecto hasta llegar a la riqueza de conocimientos, 
infraestructuras, documentación, y banco de semillas actuales. La mayoría de estas energías proceden 
de personas que ya no pertenecen al Bah. Una de las características de la coope es la rotación de 
personas. Esto en el caso del semillero implica una renovación constante de conocimientos. El proyecto
del semillero precisa de constancia. Como se ve en el dibujo, el semillero va por temporadas de 
tres/cuatro años, el tiempo mínimo para que la gente que ha estado implicada haya podido reunir los 
conocimientos necesarios para afianzar este 30% (más o menos) de plantel que ahora tiene la coope. 



Dicho de otro modo, la rotación de gente y el cambio en el proyecto del semillero hace que estemos 
casi empezando de nuevas en cada temporada. Por eso ahora mismo el actual proyecto del semillero 
reporta al Bah todo este bagaje de conocimientos que ya no están en al coope, porque las personas que 
se han formado en el semillero ahora forman parte de otros grupos con los que estamos cooperando.

El valor que tiene para el Bah preservar esta herencia, no sólo por los esfuerzos realizados, sino 
también por avanzar en una de sus principios básicos, la auto-gestión. Permitiendo con ello una 
autonomía en la producción genética frente a las multinacionales, aumentando nuestra soberanía 
alimentaria, fomentando la participación y reduciendo costes en la compra de plantel y semillas.

La complejidad que supone la diversidad de interacciones entre las distintas cooperativas que conviven 
en Perales, algunas con enfoques diferentes. La convivencia en la casa de Mar y la fluidez en la 
comunicación se ve en parte condicionada por conflictos vividos en el pasado. Ante una realidad tan 
compleja entendemos que sería muy útil que el Bah tomara algunas decisiones clave que puedan 
clarificar y acompañen al Grupo de Güerta en su trabajo diario.

Para la comisión ha sido una satisfacción poder trabajar en este punto del dossier por todo lo que hemos
aprendido. Nuestra intención es transmitir este conocimiento a todas las gentes que forman parte del 
Bah! Podíamos  haber escrito un resumen, o simplemente estas conclusiones, pero creemos que este 
proyecto merece esto y más. De este modo dejamos a elección la opción de investigar más sobre este 
tema mediante otros documentos que están colgados en ourproject o bien echar un vistazo al esquema 
gráfico que presentamos, o simplemente quedarse con estas conclusiones. Por esto el esfuerzo, el 
tiempo invertido, las entrevistas, las investigaciones y las ganas!!
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